
活动：讨论我国人口多少才合适

我国人口众多，一些人认为这是个大负担，会给资源、环境、社会、经济带来沉重压

力。但也有人认为，人口不是洪水猛兽，适当的人口增长可以带来人口红利，即劳动

力资源相对丰富、抚养负担较轻等，是能够推动经济持续增长的利好因素。

1949年以后，我国人口增长较快。从20世纪70年代开始，我国全面推行计划生育政

策，并将计划生育确立为基本国策。40多年来，计划生育使我国人口过快增长势头得

到有效控制，缓解了对资源、环境的压力，也维持了较长一段时间的人口红利期。进

入21世纪，我国人口发展呈现重大转折性变化。人口总量增长势头明显减弱，劳动适

龄人口总数开始减少，人口老龄化①程度不断加深。顺应人口与经济社会发展的新形

势，2021年开始实施一对夫妻可以生育三个子女政策，并配套支持措施。这是国家根

据人口与资源、环境、经济、社会的新形势，作出的人口政策的重大调整。

我国人口究竟多少才合适？这不仅要依据我国资源、环境的状况，还需要考虑经济、

社会等各种因素。很多学者研究过我国的人口容量。早在1957年，人口学家马寅初提

出我国最适宜的人口数为7亿�8亿。1991年，中国科学院自然资源综合考察委员会研

究认为，从土地资源来看，我国人口容量应该控制在16亿左右。

1. 收集有关我国人口政策的宣传图片，了解人口政策的调整情况。

2. 结合我国的现实情况，从环境、经济、社会三个方面，谈谈你对我国人口政策的理

解。

3. 确定我国人口合理容量要考虑哪些因素？
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